

ECOCOMUNIDAD: PARROQUIA LAS MERCEDES

Parroquia Catedral "Nuestra Señora de las Mercedes", Diócesis San Vicente del Caguán

Dirigido a: Catequistas, niños de la Catequesis y sus familias

"Se necesita el talento y la implicación de todos para reparar el daño causado por el ser humano a la creación de Dios" (Laudato Si' #12)

La Parroquia Nuestra Señora de las Mercedes de San Vicente del Caguán fue erigida por los Misioneros de la Consolata a mediados del siglo XX, por orden del padre Juan de Michelis y el padre Mateo Gritti. Está ubicada en la sede episcopal de San Vicente del Caguán, Caquetá.

San Vicente del Caguán, es un nombre que resuena en la memoria colectiva de los colombianos, pues ha sido estigmatizado y asociado al conflicto armado, a la coca, a la ganadería extensiva y a la deforestación.

En el 2016, con el Acuerdo Final para la Terminación del Conflicto Armado y la Construcción de una Paz Estable y Duradera, entre el Estado y las Farc, la población recobró la esperanza de vivir dignamente, con tierra y en paz.

El acuerdo permitió ver a San Vicente desde una óptica distinta, desde los ojos de sorpresa de quienes empezaron a descubrir un mundo maravilloso de ríos, bosques diversos y animales coloridos. El municipio empezó a ser referente de una gran importancia ambiental, por su exuberante biodiversidad y desconocidos ecosistemas.

Pero con el paso de unos 8 años se demuestra que el Estado no estaba preparado para afrontar el desafío y que tampoco ha contado con la voluntad ni la creatividad para hacerlo, y las esperanzas de nuevos vientos se encontraron con antiguos obstáculos: la corrupción y la violencia.

Actualmente, la región sigue siendo afectada por enfrentamientos entre grupos armados ilegales, principalmente disidencias de las FAR, creando una crisis humanitaria y de seguridad.

De igual manera, debido a las fuertes lluvias últimamente han aumentado las afectaciones por inundaciones y deslizamientos, generando daños en la infraestructura y cierre de vías hacia las comunidades locales. Uno de los casos más recientes fue el desbordamiento del río Caguán, en Julio del 2025, que dejó varios barrios de San Vicente inundados, cientos de familias afectadas y el cierre total de vías de acceso por deslizamientos de tierra.

La falta de inversión y apoyo del gobierno limita las oportunidades de desarrollo y el crecimiento económico, pese a su gran potencial para el desarrollo sostenible y la conservación del Medio ambiente, teniendo en cuenta sus recursos naturales y su riqueza de biodiversidad.

Cada vez son más evidentes las montañas de basura en calles y riberas, el aire denso por la quema de desechos, y el deterioro de las aguas que alguna vez fueron fuente de vida y bienestar. Frente a esta realidad, cabe preguntarse: ¿hasta cuándo la población y las autoridades seguirán siendo indiferentes?

Se dice que la primera causa de la contaminación en San Vicente es la mala gestión de los residuos sólidos. Diariamente toneladas de basura terminan en esquinas, botaderos improvisados o

directamente en los ríos. Esto no solo genera malos olores, sino que también atrae roedores e insectos que transmiten enfermedades, afectando especialmente a niños y ancianos.

En segundo lugar, la contaminación del aire se ha intensificado. La quema de residuos plásticos en calles y descampados libera gases tóxicos, mientras que el parque automotor, compuesto en gran parte por vehículos antiguos, incrementa las emisiones de humo. Los habitantes respiran a diario un aire cargado de contaminantes, lo cual se traduce en un aumento de casos de asma, bronquitis y otras afectaciones respiratorias.

En conclusión, La contaminación ambiental en San Vicente no es un problema aislado, sino un reflejo de la falta de responsabilidad compartida entre ciudadanos y autoridades, es fundamental educar a la población desde las escuelas y hogares, promoviendo valores de respeto hacia el medio ambiente.

Desde nuestra perspectiva, los habitantes de la región carecen de una conciencia sobre el cuidado integral del medio ambiente y de la vida. Por esta razón es un gran desafío el brindar una educación ecológica que fomente el cuidado de la Casa Común.

Como equipo de la Parroquia, Nuestra Señora de las Mercedes, buscamos incidir de manera específica en los objetivos 4 y 5 sobre EDUCACION ECOLOGICA y ESPIRITUALIDAD ECOLOGICA, con el fin de fomentar una conciencia y conversión ecológicas que nos ayuden a descubrir a Dios en la belleza de la creación, donde todos los seres están interconectados y por tanto tenemos gran compromiso y responsabilidad de cuidar la vida que subyace en toda la obra que el Creador ha puesto en nuestras manos.

Pretendemos con acciones transformadoras en los grupos de la Catequesis Parroquial, incidir para la transformación de la conciencia ecológica, y el cuidado de la vida, integrados desde la propuesta de la Encíclica Laudato SI. Para llevar a cabo dicho proyecto nos proponemos llevar a cabo las siguientes acciones:

- Catequesis "Cuidado de la Casa Común" con catequistas, padres de familia, y niños
- Campaña radial, dirigida a toda la familia
- Proyección de la película "La carta" con familias

Tarsicio Nunez Lozano
Hna. Martha Cecilia Ducón López

Correo: Ecoparroquialasmercedes@gmail.com

REFERENCIAS:

Paz fragmentada en: <https://www.youtube.com/watch?v=i1yynj7jJfE&t=70s>